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Esse valor foi apro-
vado pela Assembleia 
Legislativa do Estado 
(Aleam) dentro da Lei 
de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO), vo-
tada nesta quarta-
-feira (26). A receita 
projetada para o ano 
que vem é, prati-
camente, a mesma 
aprovada para este 
ano, na casa dos R$ 29 
bilhões. A diferença é 
que as despesas des-
te ano serão maio-
res, ocasionando uma 
previsão de déficit de 
aproximadamente  
R$ 700 milhões.
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2 Última hora
Comunidades 
de Parintins 
modernizadas

INTERIOR

O governador do Ama-
zonas, Wilson Lima, vai 
realizar a modernização 
do sistema de ilumina-
ção pública em 81 co-
munidades de Parintins 
(distante 369 quilôme-
tros de Manaus). Serão 
instalados, pelo Progra-
ma Ilumina+ Amazonas, 
2.168 pontos de LED, 
com investimento de 
R$ 4,8 milhões. O mu-
nicípio foi um dos pri-
meiros a receber a nova 
iluminação, em 2022, e 
agora terá a ampliação 
para a zona rural, che-
gando a 11 ramais e um  
novo bairro.

Executado pela Uni-
dade Gestora de Projeto 
Especiais (UGPE), o Ilu-
mina+ Amazonas subs-
titui por LED as lâm-
padas convencionais de 
vapor de sódio, mercúrio 
ou mistas, mais poluen-
tes e tradicionalmente 
usadas na iluminação 
pública do interior. O 
LED tem maior efici-
ência energética e pro-
porciona uma economia 
de até 60% no consumo 
de energia. Os trabalhos, 
que iniciaram quarta-
-feira (26), devem ser 
concluídos no próximo 
dia 9 de agosto.

O secretário da UGPE, 
Marcellus Campêlo, 
destaca que o progra-
ma está transformando 
a vida das pessoas que 
moram no interior do 
Estado. “Além de eco-
nomia no consumo de 
energia e redução no 
impacto ambiental, o 
programa também está 
proporcionando um ga-
nho social muito gran-
de para a população 
do interior, que agora 
pode ocupar os espa-
ços públicos à noite, e o 
comércio pode estender 
o horário de funciona-
mento”, afirmou.

   Em Tempo

O general Juan José 
Zúñiga anunciou, 
nesta quarta-feira 
(26), golpe de Es-

tado na Bolívia. A decisão 
aconteceu após militares 
cercarem o Palacio Que-
mado, sede do governo bo-
liviano. O comandante do 
Exército se deslocou para 
o local em um tanque de 
guerra.

Quando chegou à sede 
do governo, o militar exigiu 
“mudança de gabinete” e 
tentou entrar no local em 
um veículo blindado.

“O país não pode mais 
seguir assim”, disse Zúñi-
ga a repórteres na Praça 
Murillo, próximo ao palácio 
presidencial em La Paz.

Pouco antes da movi-
mentação, o presidente da 
Bolívia, Luis Arce, denun-
ciou “movimentação irre-
gular” do Exército e pediu 
que a democracia no país 
seja respeitada.

O ex-presidente da Bolí-
via Evo Morales foi mais fir-
me nas palavras e afirmou 
que o Exército estaria “ges-
tando” um golpe no país.

“Gesta-se o golpe de Es-
tado”, escreveu Morales em 
seu perfil no X, antigo Twit-
ter. “Neste momento, pes-
soal das Forças Armadas e 
tanques se mobilizam na 
Praça Murillo”, afirmou em 
uma postagem com um ví-
deo mostrando soldados se 
movendo na capital La Paz.

A tentativa de golpe li-
derada pelo general Juan 
José Zúñiga acontece um dia 

após o ex-comandante do 
Exército ter sido destituído 
do cargo.

Preocupação mundial
Líderes mundiais expres-

saram preocupação pela 
denúncia de tentativa de 
golpe de Estado na Bolívia. 

Após pergunta da CNN em 
coletiva, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) 
disse que pediu ao chance-
ler Mauro Vieira que ligue 
para autoridades do país 
sul-americano e para o 
embaixador brasileiro “para 
que a gente possa ter uma 
posição”.

O presidente do Chile, Ga-

briel Boric, também se ma-
nifestou pelas redes sociais.

“Do Chile, expresso minha 
preocupação pela situação 
na Bolívia. Expressamos 
nosso apoio à democracia 
no país irmão e ao gover-
no legítimo de Luis Arce”, 
destacou o presidente do 
Chile, Gabriel Boric.

“Condenamos veemen-
temente a inaceitável ação 
da força por parte de um 
setor do Exército desse 
país. Não podemos tolerar 
qualquer violação da ordem 
constitucional legítima na 
Bolívia ou em qualquer ou-
tro lugar”, escreveu ele em 
sua conta no X.

O secretário-geral da 
Organização dos Estados 
Americanos (OEA), Luis Al-
magro, condenou a situ-
ação na Bolívia, enviando 
solidariedade a Luis Arce.

“O Exército deve subme-
ter-se ao poder civil legi-
timamente eleito, alertou.

Almagro também desta-
cou que não será tolerada 
“qualquer violação da ordem 
constitucional legítima”.

Evo Morales, ex-presi-
dente boliviano, acusou as 
tropas de estarem plane-
jando um golpe de Estado 
sob comando do general 
Juan José Zuniga.

Ele pediu por “mobiliza-

ção nacional para defender 
a democracia”.

“Não permitiremos que as 
Forças Armadas violem a 
democracia e intimidem o 
povo”, concluiu.

O presidente do Méxi-
co, Andrés Manuel López 
Obrador, também conde-
nou a situação na Bolívia.

“Condenamos veemente-
mente a tentativa de golpe 
de Estado na Bolívia. Nosso 
total apoio e apoio ao pre-
sidente Luis Alberto Arce 
Catacora, autêntica auto-
ridade democrática desse 
povo e país irmão”, disse em 
X o presidente do México, 
Andrés Manuel.

Ex-presidente da Bolívia Evo Morales foi mais firme nas palavras e afirmou que o Exército estaria “gestando” um golpe no país

GASTON BRITO
General Juan José 
Zúñiga anunciou 
golpe nesta 
quarta-feira (26) no 
país sul-americano

Comandante do Exército 
anuncia golpe na Bolívia

Expectativa é concluir os relatórios até sexta-feira (28)

Inquéritos da Polícia Federal contra 
Bolsonaro próximos do fim

REPRODUÇÃO

STF

  Da redação

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) deve receber 
da Polícia Federal os re-
latórios finais de duas in-
vestigações envolvendo o 
ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) já nos próximos 
dias. Os casos envolvem 
a falsificação de certifi-
cados de vacinação e a 
venda ilegal de joias per-
tencentes à República. A 
expectativa é concluir os 
relatórios até sexta-feira 
(28), de acordo com fontes 
próximas à investigação.

A delação premiada de 
Mauro Cid, ex-ajudante 
de ordens de Bolsonaro, 
foi determinante para o 
avanço das investigações. 
A PF já obteve provas de 
que Cid esteve pessoal-
mente envolvido na fa-

bricação de certificados 
de vacinação falsos e na 
venda de joias presentes 
da Arábia Saudita a auto-
ridades brasileiras.

Além de Cid, a investiga-
ção também se estendeu a 
familiares seus, incluindo 
sua esposa e pai, levando-
-o a buscar uma delação 
premiada para reduzir as 
consequências legais de 
suas ações.

Segundo Igor Gadelha 
no Metrópoles, Cid afir-
mou à PF que entregou 
parte do dinheiro obtido 
com a venda ilegal de joias 
ao próprio ex-presidente 
durante viagem oficial a 
Nova York, nos Estados 
Unidos. Os valores foram 
repassados em espécie em 
setembro de 2022, confor-
me a delação do militar.

Ele especificou ainda 

que o dinheiro foi dado a 
Bolsonaro durante a via-
gem em que o então pre-
sidente fez seu seu último 
discurso como mandatá-
rio na Assembleia-Geral 
da ONU (Organização das 
Nações Unidas). Cid tam-
bém contou que os reló-
gios recebidos de presente 
foram vendidos por cerca 
de US$ 68 mil (cerca de R$ 
370 mil na cotação atual).

O valor da venda do item 
foi depositado inicialmen-
te na conta do pai dele, o 
general da reserva Mauro 
Lourena Cid, que coman-
dava o escritório da Apex 
(Agência Brasileira de Pro-
moção e Exportações e In-
vestimentos), em Miami, 
à época.

Seu pai então teria sa-
cado o dinheiro de forma 
parcelada, por conta do 
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limite baixo para saques em 
caixas eletrônicos, e viajado 
para Nova York na ocasião 
para levar as notas a ele. Na 
cidade, Lourena encontrou 
o filho, que acompanhava 
Bolsonaro no evento da 
ONU e repassou o valor 
a ele.

Aliados de Bolsonaro ne-
gam qualquer ilegalidade 
e alegam que as investi-
gações representam uma 
perseguição política. No 
entanto, as autoridades 
estão determinadas a con-
cluir os relatórios e avançar 
com o cerco sobre as prá-
ticas criminosas.

Críticas de Lula
O presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva (PT) voltou a 
atacar o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL), no domingo 
(23), em suas redes sociais 
e disse que não se sabe 
exatamente a quantidade 
de obras paradas ou que 
não foram executadas pelo 
governo anterior, do ex-
-presidente
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Nós não somos juízes eleitos pelo povo”

‘Rachadones’ desgasta Boulos, e ainda  
não acabou

Tudo outra vez
O desgaste continua: já são 

62 (de 51 necessárias) as assi-
naturas para rever a “passação 
de pano” de Boulos e cassar o 
“Rachadones”.

15,1 pontos à frente
O Paraná Pesquisas aponta a 

eleição em São Paulo definida 
no 2º turno, mas, se fosse hoje, o 
atual prefeito teria 49% e Boulos 
apenas 33,9%.

Extremista imprensado
A estagnação de Boulos coin-

cide com a ascensão meteórica 
de Pablo Marçal, que já soma 
10%, deixando para trás todos os 
demais nomes.

Eleitor mais influente
Paraná Pesquisas registrado 

sob nº SP-06695/2024 no TSE 
mostrou que Tarcísio Gomes de 
Freitas é mais bem avaliado que 
Lula em São Paulo.

Gilmar acha injustas críticas a 
seu Fórum de Lisboa

O ministro Gilmar Mendes, do 
Supremo Tribunal Federal, con-
sidera “injustas” as críticas ao 
12º Fórum de Lisboa, levando 
dezenas de autoridades a se 
deslocarem àquele País para 
discutir problemas... do Brasil. 
Muitos se fazem acompanhar 
de comitivas de assessores e 
seguranças, todos bancados 
com dinheiro público. O minis-
tro prefere destacar a qualidade 
dos temas e participantes do 
evento, cuja 12ª edição será re-
alizada entre esta quarta-feira 
(26) e a próxima sexta (28).

Material para estudo
Gilmar mostra as impactantes 

1.200 páginas contendo a trans-
crição de todas as intervenções 
dos debatedores no 11º Fórum, 
de 2013.

Mais fácil em Lisboa
Em defesa do Fórum na Eu-

ropa, Gilmar argumenta que “há 

muitos convidados estrangei-
ros”, o que facilita a organização  
do evento.

Gasto com proveito
Sobre as despesas com a parti-

cipação de autoridades brasileiras, 
ele é enfático: “a questão não é 
saber se houve gasto e sim se há 
proveito.”

Efeito inverso
O governo Lula pressionou de-

putados da Comissão de Segu-
rança, até seu presidente, Alberto 
Fraga (PL-DF), para barrar projeto 
que aumenta pena de crimes con-
tra segurança privada. A comissão 
ignorou e aprovou.

Pede pra sair, mané
Secretário-Geral da Presidên-

cia, Márcio Macedo não é rece-
bido por Lula desde antes da 
bronca pública que tomou no 
ato de 1º de Maio, em São Pau-
lo. Lula tentou responsabilizá-lo 
por fiasco que era todo dele. 
Apesar das humilhações, Macedo 
não tem a dignidade de pedir 
demissão.

Lacron terceirô
O 1º turno da eleição na França 

será no domingo (7). A coalização 
de direita continua a liderar as 
pesquisas e o partido do atual 
presidente Emmanuel Macron, 
que convocou a eleição anteci-
pada, é o 3º colocado.

Apoio rápido
Acumulou mais de 113 mil libras 

em apenas duas horas a “vaqui-
nha” virtual lançada pelo Wikile-
aks para pagar a multa imposta a 
Julian Assange pelos EUA de 520 
mil libras (US$550 mil).

Fumaça no Alvorada
A senadora Damares Alves 

(Rep-DF) não se surpreendeu 
com o silêncio de Lula sobre o 
Pantanal e o Cerrado em cha-
mas, logo ele, que sempre tinha 
uma lacração loroteira para os 
incêndios da Amazônia.

Autofagia sinistra
Enquanto o fogo devasta o 

Pantanal e o Cerrado, servidores 
federais ambientais fazem gre-
ve, em demonstração comovente 
de “patriotismo” e “compromisso” 
coma causa. Eles fazem greve em 
21 estados.

Sem cabimento
Descriminalização da posse de 

drogas repercutiu na oposição, 
que protestou contra a decisão 
do STF. O deputado Zé Trovão 
(PL-SC), considera esta a deci-
são “mais descabida” da Suprema 
Corte.

DF ajuda
Militares do Corpo de Bombeiros 

do Distrito Federal embarcaram 
na madrugada desta quarta-feira 
(26) para ajudarem no combate ao 
incêndio que destrói o Pantanal. O 
efetivo contará com 30 militares.

Pensando bem...
...nem beatas da fita larga são 

tão comprometidas com São João 
quanto políticos em busca de folga.

Poder sem Pudor
Militar bate continência
Na campanha presidencial de 

1950, o ex-ditador Getúlio Vargas 
acabaria eleito. O País estava in-
tranquilo e prosperavam os boatos 
sobre a insatisfação dos militares 
com o seu retorno ao poder. Filha 
de assessora de Getúlio, Alzirinha 
Vargas estava preocupada e quis 
saber sobre o futuro de tudo aqui-
lo: “Papai, o que farão as Forças 
Armadas?” Ele respondeu, segu-
ro e tranquilo: “Farão continência, 
minha filha, farão continência...”. 
Não deu outra.

O desarticulado governo Lula (PT) não percebeu a jogada da oposição alongando o escândalo do “ra-
chadones”, a rachadinha de André Janones (Avante-MG). A oposição percebeu que, designado relator do 
caso no Conselho de Ética, Guilherme Boulos (Psol-SP) se desgastaria livrando a cara de “rachadones”. As 
pesquisas mostram a candidatura extremista à prefeitura de São Paulo estagnou, enquanto Ricardo Nunes 
(MDB) se consolida na liderança e Pablo Marçal (PRTB) morde seus calcanhares.
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Cooperativismo de crédito: 
muito além do dinheiro 

No cenário financeiro brasileiro, uma luz brilha intensa-
mente destacando-se não apenas pelos números impres-
sionantes, mas pelo seu compromisso com a comunidade 
e os associados. Estamos falando do Sicredi, uma institui-
ção financeira cooperativa que não apenas prospera, mas 
também transforma vidas e impulsiona o desenvolvimento 
socioeconômico de todo o país.

Em 2023, o Sicredi alcançou um Benefício Econômico 
Total de R$ 23,5 bilhões, um feito que reverbera em todos 
os cantos do Brasil. Não se trata apenas de uma cifra, mas 
sim uma materialização do compromisso do Sicredi com 
seus 8 milhões de associados e com a sociedade em geral, 
com quem está comprometido em promover a qualidade 
de vida e desenvolvimento para as pessoas que vivem nas 
comunidades onde a instituição está presente.

Mas, o que exatamente compõe esse benefício econômico? 
O Sicredi utilizou uma metodologia sólida do Banco Central 
do Brasil para mensurar o valor agregado através de três 
pilares distintos:

1. Benefício Econômico com Crédito (BEC), que totalizou R$ 
16,2 bilhões em 2023 e representa a diferença entre os juros 
pagos pelos associados e a média praticada pelo Sistema 
Financeiro Nacional. Isso significa que o Sicredi não apenas 
fornece crédito acessível, mas também o faz de maneira justa 
e transparente, colocando os interesses de seus associados 
em primeiro lugar.

2. Benefício Econômico dos Depósitos (BED), que somou 
R$ 3,9 bilhões em 2023, em que as Cooperativas do Sicredi 
demonstraram sua habilidade de oferecer retornos atrativos 
nos investimentos realizados por seus associados, superando 
as expectativas do mercado e proporcionando uma sólida 
base financeira para o crescimento individual e coletivo.

3. Benefícios Econômicos do Exercício (BEE), que chegou a 
R$ 3,4 bilhões no último ano, e reflete os ganhos diretos pro-
venientes de resultado distribuídos pelas Cooperativas Sicredi 
aos associados, e dos valores revertidos para as Comunidades, 
em 2023. Essa cifra não apenas evidencia a eficiência ope-
racional do Sicredi, mas também destaca seu compromisso 
com a excelência e a sustentabilidade financeira.

Esses valores – que impressionam - não são apenas frutos 
de uma operação financeira eficiente. São também reflexo 
da seriedade do Sicredi em relação aos princípios do coo-
perativismo. Como um Sistema Nacional organizado em três 
níveis, com 104 Cooperativas, 5 Centrais e uma Confederação, 
o Sicredi está profundamente enraizado em comunidades de 
todo o país, com mais de 2,7 mil agências, instaladas em mais 
de dois mil municípios, sendo que em mais de 200 deles é 
a única instituição financeira presente. São mais de 45 mil 
colaboradores dedicados a fomentar o desenvolvimento 
regional e a proporcionar a melhor experiência possível aos 
associados.

O DNA cooperativista do Sicredi transcende as meras 
transações financeiras. Ele representa um compromisso 
genuíno com a solidariedade, a ajuda mútua e a construção 
de um mundo melhor para todos. Enquanto outras institui-
ções financeiras podem se concentrar exclusivamente nos 
lucros, o Sicredi coloca o bem-estar de seus associados e da 
sociedade no centro de suas operações.

O Benefício Econômico de R$ 23,5 bilhões gerado pelo 
Sicredi em 2023 é mais do que uma conquista financeira. É 
um testemunho do poder do cooperativismo em transformar 
vidas e comunidades. À medida que olhamos para o futuro, 
podemos confiar no Sicredi para continuar liderando o ca-
minho, construindo uma sociedade mais justa, próspera e 
inclusiva para todos. Juntos, podemos alcançar grandes feitos 
e fazer do mundo um lugar melhor para as gerações futuras.

João Spenthof 
É presidente da Central Sicredi Centro Norte e vice-
-presidente da OCB/MT (Organização das Cooperativas 
Brasileiras no Estado de Mato Grosso).

Ministro Luiz Fux na mais importante declaração de ministro do STF dos últimos tempos
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A Lei de Diretrizes 
O r ç a m e n t á r i a s 
(LDO) para o ano 
de 2025 foi apro-

vada pela Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), em votação con-
duzida pelo presidente 
Roberto Cidade (UB), na 
quarta-feira (26). A LDO 
foi enviada pelo Poder 
Executivo para análise do 
Parlamento Estadual no 
fim de maio e tramitou 
como Projeto de Lei (PL) 
n.º 364 de 2024, oriundo da 
Mensagem Governamen-
tal (MG) n.º 54 de 2024.

Prevendo uma receita 
de R$ 29,686 bilhões e 
despesa de R$ 30.389 bi-
lhões, o texto foi aprovado 
com cinco emendas cole-
tivas, construídas a partir 
de 33 emendas individuais 
apresentadas pelos par-
lamentares, e que foram 
rejeitadas. Agora o tex-
to segue para sanção do 
governador Wilson Lima 
(UB).

O ano de 2023 registrou 
a pior estiagem da história 
do Estado. Para o ano de 
2024, os especialistas pro-
jetam também uma seca 
severa, impactando na 
produção do Polo Indus-
trial de Manaus (PIM), em 
razão da falta de insumos 
para a produção nas fá-
bricas, por exemplo, além 
do impacto na vida das 
populações de municípios 
do interior.

LDO
A LDO estabelece as me-

tas e prioridades da admi-
nistração pública estadual 
e orienta a elaboração da 

Lei Orçamentária Anual 
(LOA), que define a apli-
cação do orçamento do Es-
tado para o ano seguinte.

Consequentemente, o 
projeto foi submetido a 
diversas análises e dis-
cussões, tanto no plená-
rio quanto na Comissão 
de Assuntos Econômicos 
(CAE), considerando o tom 
cauteloso adotado pelo 
Governo Estadual.

A Mensagem Governa-
mental destacou que a 

elaboração da LDO ocorre 
em um cenário repleto de 
incertezas, pois, segundo 
o Executivo, o Produto 
Interno Bruto (PIB) ama-
zonense encerrou 2023 
com um crescimento de 
1,83%. Este resultado ficou 
abaixo do esperado, prin-
cipalmente devido à que-
da da produção durante o 
período de seca.

Votação e promulgação
A pauta de votação 

contou, ao todo, com 33 
proposituras, todas apro-
vadas. Também foram 
promulgadas 14 matérias. 
Dentre elas, destaque para 
o PL n.º 741, de 2023, do 
deputado Roberto Cidade, 
proibindo a cobrança de 
qualquer valor ou taxa por 
maternidades para permi-
tir que o pai ou acompa-
nhante assista ao parto no 
centro obstétrico.

“Ao investir em políticas 
públicas que promovam 

o acesso gratuito do pai 
ou do acompanhante ao 
centro obstétrico, esta-
remos construindo uma 
sociedade mais conscien-
te, acolhedora e solidária 
com as famílias em um dos 
momentos mais delicados 
e preciosos de suas vidas”, 
afirmou Cidade.

Entre as matérias pro-
mulgadas, está a Reso-
lução Legislativa (RL) n.º 
1.048 de 2024, oriunda 
do Projeto de Resolu-

Texto foi aprovado com cinco emendas coletivas apresentadas pelos deputados

DIVULGAÇÃO

ção Legislativa (PRL) n.º 
32 de 2024, da deputada 
Alessandra Campelo (Po-
demos), instituindo, no 
âmbito da Aleam, o Obser-
vatório da Violência contra 
a Mulher, com o objetivo de 
monitorar, coletar, anali-
sar dados sobre violências 
praticadas contra mulhe-
res no Estado, bem como 
promover a integração en-
tre órgãos que denunciam, 
investigam e julgam os ca-
sos ou acolhem vítimas.

Lei de Diretrizes 
Orçamentária 
estabelece as 
metas e prioridades 
do poder público

Aleam aprova LDO para 2025 com 
previsão de receita de R$ 29,6 bi

Lei de Thiago Abrahim prioriza remoção de policiais que tenham dependentes com deficiência

Lei prioriza remoção de policiais que 
tenham dependentes com deficiência

DIVULGAÇÃO

SERVIDORES

A Lei n.º 6.936, de autoria 
do deputado estadual Thiago 
Abrahim (União Brasil), foi pro-
mulgada na quarta-feira (26). 
A Lei estabelece prioridade 
na remoção de policiais civis 
e militares do Amazonas que 
tenham filhos ou dependentes 
com deficiência.

“Muito feliz com a promul-
gação dessa Lei. Após a der-
rubada do veto, no dia 15 de 
maio, conseguimos manter 
o Projeto de Lei n.º 614 de 
2023, que prioriza a remoção 
de policiais civis e militares do 
Amazonas que tenham filhos 
ou dependentes portadores de 
deficiência. Muitos municípios 
do interior não têm estrutura 
para o tratamento adequado 
e é necessário que tenhamos 
este olhar diferenciado”, disse 
Thiago Abrahim.

O autor do projeto explica 
que a nova Lei não altera o 
regime dos servidores e nem 
os processos de remoção, mas 
garante prioridade às pessoas 
com deficiência.

“Sabemos a realidade do nos-
so interior e a nossa intenção 
é proteger e tutelar a criança, 
seja filho ou dependente, que 
possui essa deficiência. Houve 
inicialmente um veto do Go-
verno, mas cabe mencionar que 
o ato de remoção do servidor 
público já tem previsão legal e 
tudo está em consonância com 
a Constituição Federal. O projeto 
apenas estabelece uma priori-
dade. O meu papel aqui é lutar 
para assegurar esse direito, tan-
to crianças quanto aos trabalha-
dores do sistema de segurança”, 
ressaltou o deputado.

De acordo com a Lei n.º 6.936, 

a deficiência deverá ser com-
provada através de laudo emi-
tido por um médico ou psicó-
logo habilitado e devidamente 
inscrito em seu órgão de classe, 
que deverá ser apreciado pelo 
setor responsável da Secreta-
ria de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM).

“A prioridade na remoção de-
verá ser concedida aos agentes 
públicos que comprovarem a 
necessidade de serem aloca-
dos em município que ofereça 
tratamento da necessidade 
especial. Segundo a Lei, se o 
estabelecimento estiver locali-
zado em cidade que não possua 
lotação para o servidor, o inte-
ressado será alocado na uni-
dade mais próxima”, explicou.

A lei entra em vigor no Ama-
zonas a partir da data da pu-
blicação.

Manaus, quinta-feira, 27 de junho de 2024
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Lula rejeita desvinculação de 
aposentadoria do salário mínimo
Presidente qualifica 
política de valorização 
como instrumento 
para distribuir a 
riqueza do país

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva descartou, 
na quarta-feira (26), a 
desvinculação do piso 

das aposentadorias do salário 
mínimo. O presidente afirmou 
também que não vai mexer na 
política de valorização do salá-
rio mínimo. “Eu não considero 
isso gasto”, disse Lula sobre o 
aumento dos salários.

“A palavra salário mínimo é 
o mínimo do mínimo que uma 
pessoa precisa para sobreviver. 
Se eu acho que eu vou resolver 
o problema da economia bra-
sileira apertando o mínimo do 
mínimo, eu estou desgraçado, 
eu não vou para o céu, eu ficaria 
no purgatório”, argumentou o 
presidente.

“Preciso garantir que todas 
as pessoas tenham condições 
de viver dignamente. Por isso, 
nós temos que tentar repartir 
o pão de cada dia em igualdade 
de condições. Você acha que eu 
quero que empresário dê preju-
ízo? Eu não sou doido! Porque, 
se ele der prejuízo, eu vou perder 
meu emprego. Eu quero que o 
empresário tenha lucro, mas eu 
quero que ele tenha a cabeça, 
como teve o Henry Ford, quando 
disse: ‘eu quero que meus traba-
lhadores ganhem bem para eles 

poderem comprar os produtos 
que eles fabricam’. Se essa filo-
sofia predominasse na cabeça 
de todo mundo, este país estava 
maravilhoso”, acrescentou Lula.

Henry Ford (1863-1947) foi um 
empresário norte-americano, 
fundador da companhia auto-
mobilística Ford.

Em audiência pública no Con-
gresso Nacional, neste mês, a 
ministra do Planejamento e Or-
çamento, Simone Tebet, disse 
que o governo está revisando 
os gastos e que a discussão está 
sendo feita apenas internamen-
te. A equipe econômica estuda 
a possibilidade de “modernizar” 
as vinculações de benefícios tra-

balhistas e previdenciários, não 
relacionados à aposentadoria, 
como o benefício de prestação 
continuada (BPC), o abono sa-
larial e o seguro-desemprego.

Lula também afirmou que a 
política de valorização do salário 
mínimo será mantida enquanto 
for presidente da República. Para 
ele, esta é a forma de distribuir 
a riqueza do país.

A política prevê reajuste anual 
com base no Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor (INPC) 
mais a variação positiva do Pro-
duto Interno Bruto (PIB — soma 
dos bens e serviços produzidos 
no país) de dois anos antes. Caso 
o PIB não tenha crescimento 

real, o valor a ser reajustado leva 
em conta apenas o INPC.

“Você tem sempre que co-
locar a reposição inflacionária 
para manter o poder aquisiti-
vo, e nós damos uma média do 
crescimento do PIB dos últimos 
dois anos. O crescimento do 
PIB é exatamente para isso. O 
crescimento do PIB é para você 
distribuir entre os 213 milhões 
de brasileiros, e eu não posso 
penalizar a pessoa que ganha 
menos”, afirmou Lula.

Taxação de compras
O presidente também comen-

tou sobre a taxação federal de 
remessas de até US$ 50 (cerca 

de R$ 250), vindas do exterior. 
Lula defende equilíbrio de trata-
mento na cobrança de impostos 
da população, argumentando 
que pessoas em viagem ao ex-
terior também têm isenção de 
cobranças.

“Nós temos um setor da socie-
dade brasileira que pode viajar 
uma vez por mês para o exte-
rior e pode comprar até US$ 2 
mil sem pagar imposto, pode 
chegar no free shop [loja livre 
de impostos] comprar US$ 1 mil 
e pode comprar US$ 1 mil no 
país e não paga imposto. Está 
tudo normal, é maravilhoso. Eu 
fiz isso para quem? Para ajudar a 
classe média, a classe média alta. 

Lula afirma que política de valorização do salário mínimo será mantida

Antecipação 
do 13º de 
servidores

O presidente da Câ-
mara Municipal de 
Manaus (CMM), vere-
ador Caio André (União 
Brasil), confirmou, na 
quarta-feira (26), a an-
tecipação da primeira 
parcela do 13º salário 
de servidores da Casa 
Legislativa para esta 
sexta-feira (28).

Com isso, cerca de 
2,3 mil colaboradores 
vão receber 50% do 
13º salário.

De acordo com Caio 
André, os recursos 
representam um im-
portante incremento e 
equilíbrio do orçamen-
to familiar, além de va-
lorizar os servidores da 
Casa Legislativa.

“Sabemos que esse 
valor ajuda os funcio-
nários a realizar pro-
jetos feitos contando 
com esse pagamento. 
Além de movimentar a 
economia, a antecipa-
ção da primeira parce-
la do décimo terceiro 
é um compromisso da 
nossa gestão com os 
servidores do parla-
mento municipal”, ex-
plicou Caio André.

Ao todo, a antecipa-
ção do pagamento do 
13º salário dos servido-
res da CMM vai injetar 
um montante superior 
a R$ 4,1 milhões na 
economia de Manaus.

Universade Federal do Amazonas apresenta aumento no número de abandono de animais

Projeto cria abrigos para animais 
abandonados em Manaus

 DANIEL OLIVEIRA/ MEU AMIGO ANIMAL

O Projeto de Lei nº 
410/2023, de autoria do ve-
reador Kennedy Marques 
(MDB), que institui a criação 
de abrigos municipais para 
animais abandonados na ca-
pital, avançou após votação na 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), na quarta-feira (26). O 
PL foi aprovado em 1ª discus-
são e retornará ao plenário 
para 2ª discussão antes se-
guir para sanção do Executivo 
Municipal.

De acordo com o parlamen-
tar, caso o projeto se torne Lei 
municipal, a iniciativa fará a 
diferença no que diz respeito 
a políticas públicas voltadas 
para os animais.

“Criar abrigos municipais 
para os animais abandona-
dos sempre foi a minha luta 
como parlamentar. A execu-
ção deste sonho que trago 
comigo, é muito complexa e 
envolve diversos setores, mas 
não é impossível. Caso o pro-
jeto venha a ser uma Lei, com 
muito empenho e esforço do 
Executivo Municipal, trará a 
evolução que nossa cidade 
precisa em políticas públicas 
voltadas para os animais”, 
destacou Kennedy.

Projeto
De acordo com o PL, a rea-

lização dos abrigos tem como 
objetivos principais oferecer 
moradia temporária aos ani-
mais, garantindo a eles ali-
mentação, água, cuidados 

POLÍTICAS PÚBLICAS  CMM 

médicos e acompanhamento 
por profissionais capacitados.

A ideia do projeto é que 
a construção desses abrigos 
aconteça em parceria com 
organizações não-governa-
mentais ou empreendimen-
tos privados interessados 
em contribuir com a causa 
animal.

Animais abandonados
Em 2022, a Organização 

Mundial da Saúde (OMS) 
registrou no Brasil cerca de 
30 milhões de animais aban-
donados, abrangendo 10 mi-

lhões de gatos e 20 milhões 
de cães. Segundo estimativas 
da ONG Anjos da Rua, existem 
cerca de 10 mil animais aban-
donados nas ruas da capital 
amazonense.

Os motivos para o abando-
no variam, desde problemas 
comportamentais até mu-
danças na vida dos tutores e 
falta de preparo para cuidar 
dos animais.

“Animais de estimação, 
como cães e gatos, são fre-
quentemente deixados para 
trás por seus tutores, seja 
por falta de recursos, mu-

danças de vida ou simples 
negligência. Este ato cruel 
acarreta sérias consequên-
cias para os animais, o meio 
ambiente e a saúde pública. 
Uma das principais causas 
é a falta de compreensão 
sobre a responsabilidade 
de cuidar de um animal de 
estimação. Muitas pessoas 
adotam um animal impulsi-
vamente, sem considerar as 
necessidades a longo prazo 
do animal, como alimenta-
ção, cuidados veterinários e 
exercícios”, explica o médico- 
veterinário, Francis Flosi.

Mudanças na vida, como 
divórcios, mudanças de 
emprego ou mudanças 
para locais onde animais 
não são permitidos, po-
dem levar os tutores a 
abandonar seus animais 
de estimação. “A falta 
de recursos financeiros 
também desempenha 
um papel significativo, 
pois algumas pessoas 
simplesmente não po-
dem arcar com os custos 
associados à manutenção 
de um animal de estima-
ção”, menciona.

Agora, quando chega a tua filha, 
minha filha, minha esposa, que 
vai comprar US$ 50 [em lojas 
on-line no exterior] eu vou taxar 
os US$ 50? Não é irracional? 
Não é uma coisa contraditória?”, 
questionou Lula.

Neste mês, a Câmara dos 
Deputados aprovou projeto de 
Lei que taxa as compras inter-
nacionais de até US$ 50, que 
agora está na mesa do pre-
sidente Lula para sanção. Em 
declaração recente, Lula dis-
se que “a tendência é vetar”  
essa taxação.

Atualmente, por meio do pro-
grama Remessa Conforme, as 
compras do exterior abaixo de 
US$ 50 são isentas de impostos 
federais e taxadas somente pelo 
Imposto Sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) 
com alíquota de 17%, arrecadado 
pelos estados. O imposto de 
importação federal, de 60%, in-
cide apenas em remessas pro-
venientes do exterior acima de 
US$ 50.

A lista das empresas que já 
aderiram ao Remessa Confor-
me, que inclui Amazon, Shein 
e Shoppe, pode ser conferida 
na página da Receita Federal 
na internet.

Pelo texto aprovado pelos 
parlamentares, será cobra-
da uma taxa de 20% sobre as 
compras realizadas no exterior 
de até US$ 50. De US$ 50 a 
US$ 3 mil (cerca de R$ 15 mil), 
o imposto será de 60%, com 
desconto de US$ 20 sobre o 
tributo a pagar.
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Valor total foi de 
R$ 40,3 milhões. O 
setor industrial se 
destacou com um 
crescimento de 7,2%

O Produto Inter-
no Bruto (PIB) do 
Amazonas regis-
trou um cresci-

mento real de 1,9% no 1º 
trimestre de 2024, após 
descontada a inflação pelo 
Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo 
(IPCA).

O valor total do PIB para 
o período foi de R$ 40,3 
milhões, apresentando um 
crescimento nominal de 
5,9% em comparação ao 
mesmo trimestre do ano 
anterior. Os dados foram 
divulgados pela Secretaria 
de Estado de Desenvolvi-
mento Econômico, Ciência, 
Tecnologia e Inovação (Se-
decti), na quarta-feira (26).

Indústria lidera
De acordo com o titular 

da Sedecti, Serafim Cor-
rêa, o crescimento real do 
PIB demonstra que, mes-
mo diante dos desafios, 
o Amazonas continua a 
avançar e a fortalecer a 
economia.

“Esse é um número muito 
positivo, puxado pela in-
dústria, que teve um cres-
cimento significativo. Por-
tanto, o Amazonas, apesar 
de todas as dificuldades da 

Setor industrial cresceu 7,2%, alcançando  
R$ 13,2 milhões, o maior aumento entre os setores

PIB do Amazonas cresce 
1,9% no 1º trimestre de 2024

estiagem do ano passa-
do, no primeiro trimestre 
deste ano, teve resultados 
positivos”, destaca.

O setor industrial des-
tacou-se com R$ 13, 2 
milhões, com um cresci-
mento nominal de 7,2% em 
relação ao 1º trimestre de 
2023, o maior aumento en-
tre os setores.

De acordo com a Pesqui-
sa Industrial Mensal (PIM) 
do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE), a Indústria Geral 
cresceu 4,1% na compa-
ração anual e 18,5% em 
relação ao 4º trimestre de 
2023. As Indústrias Extra-
tivas caíram 5,1% e 6,6%, 
respectivamente, en-
quanto a Indústria de au-
mentou 5% na comparação 
anual e 24,7% em relação 
ao trimestre anterior.

Serviços e agropecuária
De acordo com a secre-

tária-executiva de Plane-
jamento da Sedecti, Sonia 
Gomes, outro setor que se 
destacou foi o de Serviços, 
que alcançou R$ 18,8 mi-
lhões no 1º trimestre de 
2024, crescendo 5,9% em 
comparação ao 1º trimes-
tre de 2023, seguido pela 
Agropecuária, com R$ 1,5 
milhões no 1º trimestre 
de 2024, apresentando 
um crescimento nominal 
de 2,5% em relação ao 1º 
trimestre de 2023.

“Isso mostra que nossa 
economia continua cres-
cendo, apesar da grande 

seca que tivemos. E reforça 
o compromisso do Estado 
em fomentar ainda mais 
o desenvolvimento sus-
tentável e a geração de 
oportunidades para todos 
os amazonenses”, afirma 
Sônia Gomes.

A Pesquisa Mensal do 

Serviço (PMS) do IBGE 
apontou um aumento de 
11,6% na receita nomi-
nal e 5,5% no volume de 
serviços em relação ao 
mesmo período do ano 
anterior. Comparado ao 
4º trimestre de 2023, o 
crescimento foi de 0,9% 

na receita nominal e 1,8% 
no volume de serviços. 
Segundo a Pesquisa Men-
sal do Comércio (PMC), 
o volume de vendas no 
comércio subiu 2,97% na 
comparação anual e 1,5% 
em relação ao 4º trimes-
tre de 2023, com a receita 

nominal crescendo 4,6% 
e 0,9%, respectivamente.

O estudo do PIB do Ama-
zonas é realizado pelo De-
partamento de Estatística 
e Geoprocessamento (De-
geo) da Secretaria Execu-
tiva de Planejamento (Se-
plan) da Sedecti.

Líderes de instituições financeiras investem no uso da inteligência artificial

Líderes do setor financeiro planejam usar IA contra fraudes
Mais da metade (52% 

do total) dos represen-
tantes de diversas ins-
tituições financeiras do 
Brasil planeja imple-
mentar mecanismos da 
inteligência artificial (IA) 
para detecção de frau-
des. A informação faz 
parte de um estudo, di-
vulgado nessa semana, 
que foi conduzido pela 
Topaz, uma das maiores 
empresas de tecnologia 
especializada em solu-
ções financeiras digitais, 
em parceria com a Ce-
lent, líder em pesquisa 
e assessoria tecnológica 
para instituições finan-
ceiras em todo o mundo.

O levantamento Pul-
so 2024 — Experiência 
Digital: a Evolução dos 
Serviços Financeiros na 
América Latina foi rea-
lizado em dezembro do 
ano passado com 1.079 
gerentes, superinten-
dentes e diretores de 
tecnologia de diferentes 
organizações financeiras 
de 20 países latino-ame-
ricanos e mostra a per-
cepção das lideranças 
regionais em relação a 
inovações tecnológicas e 
como a implementação 
desta impacta o setor.

Enquanto no Brasil os 

líderes de instituições fi-
nanceiras preferem in-
vestir em detecção de 
fraudes (52%) e na ava-
liação de risco (49%), os 
demais países da região 
priorizam a inteligência 
artificial para chatbots 
[assistente virtual que 
usa inteligência artificial 
para se comunicar com 
usuários] de atendimen-
to ao cliente (54%).

“Uma das coisas mais 
importantes que nota-
mos nessa pesquisa foi 
a diferença das expec-
tativas da inteligência 
artificial nos mercados. 
Enquanto na América 
Latina o uso está muito 
voltado para canais de 
atendimento e abertura 
de relacionamento, aqui 
no Brasil está totalmente 
focado para antifraude. 
O mercado latino-ame-
ricano ainda apresenta 
dificuldade na digitali-
zação da ‘bancarização’ 
da maior parte de sua 
população e enxerga um 
potencial mais de ‘ban-
carização’ mesmo, com 
abertura de contas e in-
clusão da sociedade para 
o mercado financeiro”, 
disse Thiago Gramulha, 
marketing lead da Topaz.

Segundo Gramulha, no 

Brasil, o mercado finan-
ceiro hoje já é mais digi-
tal. “Aqui começamos a 
entender melhor outras 
aplicações da inteligên-
cia artificial”, disse ele. 
“O Brasil é um mercado 
muito avançado em ter-
mos de tecnologia, mas 
temos que continuar in-
vestindo em segurança 
porque as fraudes se re-
novam a cada dia.”

Para Gramulha, o uso 
de inteligência artificial 
pode criar várias melho-
rias para o setor bancário 
e seus clientes — e não 
somente relacionadas à 
prevenção de fraudes. 
“A possibilidade que a 
inteligência artificial traz 
para os bancos é exa-
tamente de criar uma 
conversa e um relacio-
namento que entendam 
o momento do cliente e 
conversar de igual para 
igual. A inteligência ar-
tificial criaria uma ca-
mada empática e talvez, 
quando você mandar 
uma mensagem ao ban-
co, ela entenda que você 
está nervoso ou que você 
está fora do lugar onde 
você costuma atuar ou 
operar. Ela também pode 
trazer novas camadas de 
segurança.”

DIVULGAÇÃO
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A Prefeitura de Ma-
naus terá um novo 
Plano Municipal de 
Saneamento Bási-

co da capital. O início da 
elaboração do documento 
contempla os seguintes 
quatro componentes: abas-
tecimento de água; esgo-
tamento sanitário; limpeza 
urbana e manejo de resí-
duos sólidos; drenagem e 
manejo das águas pluviais 
urbanas. O evento de lança-
mento foi realizado no Mi-
rante Lúcia Almeida, Centro.

No atual Plano Munici-
pal de Saneamento Bási-
co, elaborado há 10 anos 
(Decreto Nº 2.900, de 8 de 
setembro de 2014), estão 
previstas apenas políticas 
relacionadas ao sanea-
mento de água e esgoto. 
Tendo em vista a atuali-

zação do marco legal do 
saneamento básico, pelo 
governo federal, em 2020, 
somada à necessidade de 
incluir ações estratégicas 
no âmbito do gerencia-
mento de resíduos sólidos 
e drenagem de águas, a 
Prefeitura de Manaus criou 
a Comissão de Coordena-
ção da Elaboração do Plano 

Municipal de Saneamento 
Básico, em abril de 2024 
e estabeleceu cooperação 
com a empresa Águas de 
Manaus, para a elabora-
ção de um plano mais atu-
alizado e que atenda às 
demandas da população, 
integrando a segurança 
hídrica, com soluções ino-
vadoras, considerando as 

particularidades ambien-
tais e sociais.

O prefeito David Almeida 
destacou que o lançamen-
to deste plano é um mo-
mento histórico, pois vai 
direcionar quais serviços 
devem ser implantados na 
cidade, ante ao crescimen-
to da capital amazonense 
em todas as zonas. 

David Almeida elencou pontos do novo plano no lançamento do documento, no Mirante Lúcia Almeida

REPRODUÇÃO

“Nós estamos trabalhan-
do a cidade de Manaus, 
tecnicamente, em uma 
condição para que nós 
possamos ter um direcio-
namento em relação ao 
tratamento dos nossos re-
síduos sólidos. É o plano 
municipal de drenagem, é o 
plano principal de univer-
salização da água e, acima 
de tudo, para que nós pos-
samos ter um balizamento 
técnico de como a cidade 
vai crescer e também como 
nós vamos tratar todos es-
ses resíduos, todo o tra-
tamento do esgoto. Isso 
é fundamental para que 
nós possamos ter melhor 
qualidade de vida”, desta-
cou o chefe do Executivo 
municipal.

Custos
A Águas de Manaus 

custeará integralmente 
os serviços da empresa 
técnica Finatec, contra-
tada para participar da 
elaboração, com o valor 
de R$ 3 milhões e dura-
ção de 12 meses. O Plano 
Municipal de Saneamen-
to Básico contemplará: 
mobilização social (com 
realização de audiências 
públicas), diagnóstico da 

situação do saneamento 
básico, prognóstico, obje-
tivos e metas; programas, 
projetos e ações; monito-
ramento e avaliação.

O diretor-presidente da 
concessionária Águas de 
Manaus, Diego Dal Magro, 
explicou que o novo pla-
no é superpositivo para 
as projeções que visam o 
desenvolvimento da cida-
de, realizado em conjunto, 
para obter resultados mais 
eficazes, conforme a ne-
cessidade da população. 

“Quando você fala de sa-
neamento, sempre é cons-
truído a várias mãos, todo 
mundo participa, e com 
certeza a concessionária, 
por ser a operadora do 
pilar de água e esgoto do 
saneamento, ela está no 
dia a dia fazendo o serviço, 
fazendo os investimentos, 
com seus avanços na uni-
versalização bem presen-
tes. Um plano em toda con-
juntura de saneamento é 
extremamente relevante e 
a gente sempre vê isso com 
bons olhos, porque o pla-
nejamento é fundamental 
para as ações serem bem 
executadas e claramente 
factivas ao longo do tem-
po”, disse Dal Magro. 

Início da elaboração 
do documento, 
lançado no Mirante 
Lúcia Almeida, 
contempla quatro 
componentes

Saneamento básico de 
Manaus em novo plano

Pedido foi feito dois dias após o acidente, mas ficou travado na Justiça do Amazonas por um ano e meio

Motorista ficou preso nas ferragens da estrutura

Jovem que atropelou mulher não será preso Carreta destrói estrutura 
em passagem subterrâneaREPRODUÇÃO
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   Da redação

O juiz Yuri Caminha Jor-
ge, da Vara de Crimes de 
Trânsito, rejeitou um pedi-
do feito em dezembro de 
2022, pela Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM), para 
prender preventivamente 
Leonardo Oliveira Santos, 
de 22 anos. O jovem diri-
gia a picape que atropelou 
Andreia Trindade, na Ave-
nida Coronel Teixeira, Zona 
Oeste de Manaus, em 26 
de dezembro de 2022.

Em 28 de dezembro, o 
pedido foi feito dois dias 

após o acidente, mas 
ficou travado na Jus-
tiça do Amazonas por  
um ano e meio.

Ao analisar a represen-
tação, neste mês, Yuri Jor-
ge disse que a represen-
tação só chegou na Vara 
Especializada de Crimes de 
Trânsito em outubro de 
2023. O magistrado dis-
se que abriu prazo para 
que o MP-AM (Ministério 
Público do Amazonas) se 
manifestasse e só no dia 19 
deste mês o processo ficou 
pronto para ser julgado.

Dois dias após o aciden-

te, Leonardo foi à dele-
gacia prestar depoimento, 
onde negou ter ingerido 
bebida alcoólica e disse 
que apenas estava can-
sado, pois havia passado 
a noite na casa de um 
amigo. Leonardo também 
disse que acordou com o 
impacto da batida do carro, 
mas não conseguiu dedu-
zir o que havia ocorrido, por 
isso, continuou o percurso.

Ao pedir a prisão pre-
ventiva, o delegado Te-
místocles Alencar, que 
investigou o caso, disse 
que Leonardo dirigia em 

“estado de sonolência”, 
desprezando qualquer 
resultado dessa conduta.

A polícia indiciou Leo-
nardo pelos crimes de ho-
micídio simples, lesão cor-
poral culposa de trânsito 
(quando não há intenção), 
fuga do local do aciden-
te e omissão de socorro. 
Entretanto, em setembro 
de 2023, o MP-AM denun-
ciou Leonardo apenas por 
homicídio culposo, com 
agravante por omissão de 
socorro. A ação penal ain-
da está em tramitação na 
Justiça amazonense.

   Da redação

Uma carreta colidiu com 
o limitador de altura que 
fica na passagem subter-
rânea que liga as avenidas 
João Valério, Constantino 
Nery e avenida São Jor-
ge, na Zona Centro-Sul 
de Manaus, nesta quarta-
-feira (26). O veículo ten-
tou passar pelo local, mas, 
por conta da altura fora 
do limite, acabou ficando 
engatado e o motorista 
preso nas ferragens.

O Corpo de Bombeiros 
do Amazonas (CBMAM) foi 
acionado para atender a 
ocorrência após o moto-
rista ficar preso nas ferra-
gens por conta da colisão. 
O homem foi socorrido e 
levado para uma unida-
de hospitalar. A cabine da 
carreta ficou totalmente 
destruída.

De acordo com infor-
mações da Prefeitura 
de Manaus, por meio 
do Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana 
(IMMU), o veículo de 
grande porte não obe-
deceu a sinalização no 
local e ficou preso na es-
trutura metálica que pro-
tege a tubulação de gás 
que atravessa a avenida  
Constantino Nery. 

O trânsito no local per-
maneceu fechado por 
horas para retirada do ve-
ículo, e agentes do IMMU 
orientaram condutores  
em desvios para garantir 
a fluidez do trânsito.

Além disso, a Secretaria 
Municipal de Infraestru-
tura (Seminf) levou um 
caminhão munck e com 
uma equipe de serralhei-
ros fazendo o corte dos 
ferros no local.

Manaus, quinta-feira, 27 de junho de 2024
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   Em Tempo

Fluminense e Vitória 
se enfrentam, nesta 
quinta-feira (27), às 18h 
(horário de Manaus), no 

Maracanã, no primeiro jogo 
após a demissão do técnico 
Fernando Diniz. Em jogo válido 
pela décima segunda rodada 
da Série A do Campeonato 
Brasileiro, o comandante do 
Tricolor será o Marcão. O em-
bate promete ser acirrado, já 
que os dois times estão na 
zona de rebaixamento e pre-
cisam muito dos três pontos 
para começar a reverter esse 
quadro e sair do sufoco.  

O Fluminense entra em 
campo em um momento 
turbulento neste que é o 
pior início de campanha do 
clube no Brasileirão, na era 
dos pontos corridos. Após 
a dura derrota para o Fla-
mengo no último domingo 
(23) a situação só piorou. 
Com a saída de Fernando 
Diniz, este será o primeiro 

jogo do time sob o comando 
de Marcão, que irá liderar 
o Tricolor até o final da 
temporada. 

Para completar, os des-
falques continuam: sem 
Marquinhos, Felipe Melo, 
Manoel e Lima, apenas 
Marcelo está de volta. A 
pressão sobre a equipe é 
enorme, já que até agora 

o Flu fez apenas 6 pontos 
em 33 possíveis, o que deixa 
o clube carioca na última 
posição da tabela, longe do 
topo, mas muito perto da 
Série B.

De acordo com o jornalista 
Victor Lessa, o professor 
montou um time nos trei-
namentos que contou com 
os seguintes nomes: Fábio; 

Samuel Xavier, Antônio Car-
los, Thiago Santos e Marce-
lo; Martinelli, Gabriel Pires 
e PH Ganso; David Terans, 
Keno e Germán Cano.

Visitante
O Vitória está na 17ª posi-

ção da tabela, também na 
zona de rebaixamento, mas 
tem uma campanha me-

nos preocupante que a do 
adversário carioca. Foram 
6 derrotas, 3 empates e 2 
vitórias. O time de Salvador 
voltou para o Z4 na última 
rodada após perder para 
o Red Bull Bragantino por 
2 a 1, fora de casa. Para 
enfrentar o Fluminense no 
Maracanã, o técnico Thiago 
Carpini contará com o retor-

Marcão preparou o time com mudanças para o desafio contra o Rubro-Negro, que vive melhor momento com o técnico Thiago Carpini
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no do volante Caio Vinicius 
e do atacante Alerrandro.

Retrospecto
Fluminense e Vitória se 

enfrentaram 39 vezes ao 
longo da história. Todos os 
confrontos aconteceram 
pela Série A do Brasileirão, 
e o retrospecto é favorável 
ao time carioca, já que fo-
ram 16 vitórias contra 9 do 
time baiano, e 14 empates. 
No placar, 56 gols são do 
Flu e 44 do Leão.

Despedida de Diniz
Fernando Diniz falou pela 

primeira vez sobre a demis-
são, nesta quarta-feira (26). 
O treinou ficou emocionado 
ao falar sobre o rompimen-
to com o clube.

“Estou muito mexido com 
a minha saída por tudo que 
representa o Fluminense 
e tudo que vivemos aqui. 
É uma entrevista para me 
despedir da torcida, já me 
despedi dos jogadores, dos 
funcionários e da direto-
ria. Quero me despedir da 
torcida e dos jornalistas. 
Com o carinho que sem-
pre tive, um ou outro pro-
blema que foi resolvido. O 
Fluminense foi um grande 
presente na minha vida”,  
afirmou Diniz.

Primeiro desafio 
após demissão do 
treinador campeão 
da Libertadores será 
contra o Vitória-BA

Flu inicia caminhada 
sem Fernando Diniz

Técnico Zubeldía vem de duas derrotas consecutivas e viu aumentar os questionamentos

Atacante tem contrato com o Rubro-Negro até o fim do ano e pode assinar pré-contrato em julho

São Paulo tenta afastar má fase 
contra Criciúma dentro de casa

Palmeiras procura Gabigol para 
repor saída do jovem Endrick

DIVULGAÇÃO/SPFC
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MORUMBIS MERCADO

   Da redação

O São Paulo vem de 
dois resultados negativos 
contra times da segunda 
parte da tabela. Por isso, 
nesta quinta-feira (26), o 
Tricolor enfrenta o Criciú-
ma, às 19h (horário de Ma-
naus), no Morumbis, bus-
cando retomar o caminho 
das vitórias. A partida vale 
pela 12ª rodada do Cam-
peonato Brasileiro. 

O técnico Luis Zubeldía 
conta com o retorno de jo-
gadores importantes para 
reverter a má fase do Tri-
color. O atacante Lucia-
no e o zagueiro Arboleda 
treinaram normalmente 
no CT da Barra Funda, 
nesta quarta-feira, vés-

pera do jogo, e ficam à 
disposição do treinador. 
Alisson, que estava sus-
penso na derrota para o 
Vasco, também volta a ser 
relacionado por Zubeldía.

Em compensação, o 
meio-campista Rodrigo 
Nestor é dúvida. Ele foi 
substituído na última par-
tida alegando dores na 
coxa, mas realizou exa-
mes de imagem e não 
teve nenhuma lesão de-
tectada. Ele tem feito tra-
balhos alternados e deve 
ser preservado.

Caso se confirme a 
ausência de Nestor, a 
tendência é que Michel 
Araújo ganhe oportu-
nidade como titular do 
time do Morumbis. Zu-

beldía deve mandar força 
máxima a campo para que 
a equipe volte a vencer. 
Os únicos desfalques são: 
o lateral-direito Rafinha, 
que aprimora a forma fí-
sica, o volante Pablo Maia, 
contundido, e o goleiro 
Rafael, que segue servin-
do a Seleção Brasileira na 
Copa América.

A provável escalação 
do São Paulo, portanto, 
é: Jandrei; Igor Vinícius, 
Arboleda, Alan Franco e 
Welington; Luiz Gustavo 
e Alisson; Lucas, Luciano 
e Michel Araújo; Calleri.

Vindo de duas derro-
tas consecutivas, o São 
Paulo desceu para o 9º 
lugar, com 15 pontos, se 
distanciando dos líderes.

   Da redação

O Palmeiras teria son-
dado a situação de Gabi-
gol, do Flamengo, a fim de 
contratar o atacante. Com 
a saída de Endrick rumo 
ao Real Madrid, o Verdão 
busca um substituto, e o 
ídolo rubro-negro corre 
nos bastidores alviverdes. 
A informação foi publica-
da inicialmente pelo Cra-
que Neto.

Segundo o Uol Esporte, 
o Palmeiras avalia dois 
cenários para a contrata-
ção de Gabigol. O primeiro 
seria negociar diretamen-
te com o Flamengo para 

contar com o atacante 
imediatamente. No en-
tanto, há a possibilidade 
de um acerto direto com 
o jogador, que tem vínculo 
com o Rubro-Negro até 
o fim de 2024 e poderá 
assinar um pré-contrato 
com outro clube a partir 
de julho, válido para 2025.

Gabi irá esperar por con-
tato do Fla até a primeira 
semana de julho para dis-
cutir a renovação contra-
tual e, após esse período, 
irá avaliar propostas de 
outros times. O camisa 
99 luta para ficar livre 
da suspensão imposta 
pelo Tribunal de Justiça 

Desportiva Antidopagem 
(TJD-AD) por conta de 
tentativa de fraude em 
exame antidopagem; ele 
vem atuando com efeito 
suspensivo.

Além do Palmeiras, Ga-
bigol atrai também inte-
resse do futebol europeu. 
O Panathinaikos, da Gré-
cia, teria feito sondagem 
pelo jogador do Flamen-
go, que deixou o Velho 
Continente em 2017, de-
pois de sua passagem por 
Inter de Milão e Benfica.

No momento, o argentino 
Flaco López é quem tem 
jogado de centroavante no 
Palmeiras.

redacao@emtempo.com.br |

8Esporte
Leonardo Sena
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   Em Tempo

A Euro 2024 tem to-
dos os seus con-
frontos de oitavas 
de final conhecidos. 

Turquia e Geórgia foram as 
últimas classificadas após 
vencerem República Tche-
ca e Portugal, respectiva-
mente. Portugal, Alemanha, 
Suíça, Espanha, Itália, Áus-
tria, França, Holanda, Ingla-
terra, Dinamarca, Eslovênia, 
Eslováquia Bélgica e Romê-
nia são as demais seleções 
ainda vivas.

Com o encerramento da 
fase de grupos nesta quar-
ta-feira (26), a competição 
europeia conheceu todos 
os 16 times que avançaram 
ao mata-mata e brigarão 
pelo troféu neste 2024.

No Grupo A, Alemanha 
(1º) e Suíça (2º) avançaram 
sem grandes sustos. Já no 
Grupo B, a invicta Espanha 
passou em primeiro, en-
quanto a Itália ficou com 
o segundo lugar, deixando 
a Croácia e a Albânia do 

técnico brasileiro Sylvinho, 
ex-comandante do Corin-
thians, para trás.

Já no Grupo C, um dos 
mais disputados da Euro, 
a Inglaterra avançou em 1º 
e a Dinamarca ficou com o 
segundo lugar nos critérios 
de desempate. Na chave 
D, houve uma surpresa: a 

Áustria garantiu o topo, en-
quanto a França passou na 
vice-liderança.

No Grupo E, ficaram com 
as vagas às oitavas Ro-
mênia (1º) e Bélgica (2º), 
enquanto Portugal ficou 
com a liderança na chave 
G e a Turquia se classificou 
em segundo.

Outras quatro seleções 
ainda garantiram vagas 
como os melhores tercei-
ros colocados: Eslovênia 
(Grupo C), Holanda (Grupo 
D), Eslováquia (Grupo E) e 
Geórgia (Grupo F). Com ex-
ceção dos eslovenos, que 
terminaram com três pon-
tos, todas estas avançaram 

com quatro pontos.
O que mais chamou a 

atenção nas oitavas de fi-
nal, porém, foi o chavea-
mento. Do lado esquerdo, 
constam grandes seleções, 
como Espanha, Portugal, 
Alemanha, França e Bélgi-
ca. Já do lado direito, Ingla-
terra, Itália e Holanda são 

A Geórgia venceu Portugal por 2 a 0 e foi a última classificada para as oitavas de final da Eurocopa
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os principais destaques, 
com outras seleções mais 
modestas brigando por 
uma vaga nas quartas.

As oitavas de final da Eu-
rocopa terão início já neste 
sábado (28) e irão até esta 
terça-feira (2). Por sua vez, 
as quartas de final serão 
disputadas nos dias 5 e 6 
de julho, enquanto as se-
mifinais acontecem entre os 
dias 9 e dez do mesmo mês. 
A grande decisão do torneio 
está marcada para o dia 14 
de julho, às 16h (de Brasília).

Confrontos
Suíça x Itália - 29 de junho 

(sábado), às 12h, em Berlim
Alemanha x Dinamarca - 

29 de junho (sábado), às 
15h, em Dortmund

Inglaterra x Eslováquia - 
30 de junho (domingo), às 
12h, na Arena Schalke

Espanha x Geórgia - 30 
de junho (domingo), às 15h, 
em Colônia

França x Bélgica - 1º de 
julho (segunda-feira), às 
12h, em Dusseldorf

Portugal x Eslovênia - 1º 
de julho (segunda-feira), às 
15h, em Frankfurt

Romênia x Holanda - 2 
de julho (terça-feira), às 
12h, em Munique

Áustria x Turquia - 2 de 
julho (terça-feira), às 15h, 
em Leipzig

Partidas dos últimos 
grupos encerraram 
primeira fase do 
torneio nesta 
quarta-feira (26)

Eurocopa define duelos 
das oitavas de final



   Da redação

A Noruega confirmou, 
nesta quarta-feira (26), 
uma nova doação no 
valor de US$ 50 milhões 

ao Fundo Amazônia. Na cotação 
atual, o montante é equivalente 
a cerca de R$ 275 milhões. O país 
havia se comprometido a rea-
lizar esse repasse em dezem-
bro do ano passado em Dubai, 
no Emirados Árabes, durante 
a 28ª Conferências das Partes 
da Convenção das Nações Uni-
das sobre Mudança do Clima 
(COP28).

A confirmação ocorreu me-
diante a formalização do termo 
de doação junto ao Banco de 
Desenvolvimento de Econômi-
co e Social (BNDES). A assina-
tura ocorreu durante o Fórum 
sobre Florestas Tropicais, even-
to que está sendo realizada em 
Oslo, capital norueguesa.

O Fundo Amazônia tem 
como objetivo viabilizar o 
apoio nacional e internacional 
a projetos para a conserva-
ção e o uso sustentável das 
florestas na Amazônia Legal, 
região que engloba nove esta-
dos: Acre, Amapá, Amazonas, 
Mato Grosso, Pará, Rondônia, 
Roraima e Tocantins e parte 
do Maranhão. Ele foi criado 
em 2008 por meio do Decreto 
6.527, assinado pelo presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva, na 
época no segundo mandato.

O BNDES é responsável pela 

captação e pela gestão dos 
recursos, respondendo tam-
bém pela contratação e pelo 
monitoramento das iniciati-
vas financiadas. A instituição 
financeira busca atuar em co-
ordenação com o Ministério 
do Meio Ambiente e Mudança 
Climática. As diretrizes para a 
escolha dos projetos são fixa-
das por um Comitê Orientador 
(Cofa), composto por indica-
dos pelo governo federal e 
pelos nove governos estadu-

ais e por representantes de 
entidades da sociedade civil.

Desde que foi criado, o 
Fundo Amazônia apoiou 111 
iniciativas e desembolsou R$ 
1,57 bilhão. A Noruega é his-
toricamente a maior doado-
ra, seguida da Alemanha. Em 
2019, durante o governo de 
Jair Bolsonaro, os dois paí-
ses protestaram após o então 
ministro do Meio Ambiente, 
Ricardo Salles, efetuar mu-
danças na estrutura do Fundo 

Amazônia. Posteriormente, 
eles chegaram a anunciar a 
suspensão de repasses, le-
vando em conta o aumento 
no desmatamento na Flores-
ta Amazônica.

Com a eleição do presidente 
Lula em 2022 para o exercí-
cio de seu terceiro mandato 
e a reversão das mudanças 
na estrutura de governança 
do Fundo Amazônia, tanto 
a Noruega quanto a Alema-
nha retomaram as doações. 

Desde o ano passado, di-
versos outros países tam-
bém anunciaram repasses 
como Estados Unidos, Reino 
Unido, Suíça e Japão. Além 
dos governos estrangeiros, 
já houve doações realiza-
das pela Petrobras, sendo 
que a última delas ocorreu  
em 2018.

De acordo com o BNDES, o 
primeiro repasse do governo 
norueguês ao Fundo Amazô-
nia foi feito em 2013. “Des-

Com a eleição do presidente Lula, em 2022, e a reversão das 
mudanças na estrutura de governança do Fundo Amazônia, 

tanto a Noruega quanto a Alemanha retomaram doações
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de então, o país permanece 
sendo o maior doador, com 
recursos que superam R$ 3 
bilhões”, informa a instituição 
em nota. A nova doação da 
Noruega foi a segunda for-
malizada em 2024. A primei-
ra, em fevereiro desse ano, 
foi realizada pelo Japão, que 
transferiu 411 milhões de ie-
nes, equivalente a cerca de 
R$ 14 milhões. Foi o primeiro 
país asiático a contribuir para 
o Fundo Amazônia.

Na cotação atual, 
o montante é 
equivalente a cerca 
de R$ 275 milhões

Fundo Amazônia recebe 
nova doação da Noruega

Iniciativa segue as diretrizes da portaria que regulamenta vigilância em saúde para eventos de massa

Ações de prevenção de doenças na Ilha Tupinambarana
DIVULGAÇÃO

FESTIVAL DE PARINTINS

   Da redação

Para acompanhar, moni-
torar e intensificar as ações 
voltadas para a promoção e 
proteção à saúde, a equi-
pe técnica da Fundação 
de Vigilância em Saúde do 
Amazonas – Dra. Rosema-
ry Costa Pinto (FVS-RCP), 
da Secretaria de Estado de 
Saúde do Amazonas (SES-
-AM), segue, nesta quarta-
-feira (26) a Parintins (dis-
tante 369 quilômetros de 
Manaus) em atuação rela-
cionada à 57ª edição do Fes-
tival de Parintins, realizado 
de 28 a 30 de junho.

A iniciativa segue as di-
retrizes da Portaria n ° 
1.139/2013, que regulamen-
ta a assistência e vigilância 
em saúde para eventos de 
massa, como o Festival de 
Parintins, que é o maior 
evento cultural do Amazo-
nas e atraiu 120 mil partici-
pantes na edição de 2023.

A diretora-presidente da 
FVS-RCP, Tatyana Amorim, 
destacou a importância da 
intensificação da vigilância 
ativa, abrangendo vigilância 
epidemiológica, hospitalar, 
sanitária, do trabalhador, 
além de comunicação e mo-

bilização social. “As equipes 
são especializadas e inte-
gram a força de trabalho 
de saúde local, contribuindo 
para a detecção e resposta 
rápida a qualquer alteração 
no cenário epidemiológico 
durante o festival”, afirma 
Tatyana.

Entre as principais preo-
cupações da vigilância em 
saúde está a manipulação 
de alimentos, visando pre-
venir surtos de diarreia, 
segundo aponta o respon-
sável pela vigilância epide-
miológica da FVS-RCP, Ale-
xsandro Melo. “A FVS-RCP 
realiza ações previamente, 
incluindo treinamentos 
com serviços e profissionais 
autônomos para prevenir 
doenças, incluindo a diar-
reia”, avaliou Alexsandro.

Medidas de prevenção
A FVS-RCP orienta os 

turistas que vão participar 
do Festival de Parintins a 
tomarem os seguintes cui-
dados para evitar doenças:

Vacinação: Manter o ca-
lendário vacinal atualizado, 
especialmente tríplice viral 
(sarampo, caxumba e rubé-
ola) e febre amarela.

Higiene: Lavar as mãos 

com frequência ou usar 
álcool em gel sempre que 
possível.

Alimentação: Evitar con-
sumir alimentos de locais 
não credenciados pela Vi-
gilância Sanitária.

Hidratação: Aumentar a 
ingestão de água de qua-
lidade, preferindo emba-
lagens lacradas ou água 
tratada.

Sexo Seguro: Praticar 
sexo seguro com uso de pre-
servativo ou medicamentos 
de Profilaxia Pré-Exposição 
(PrEP) ao HIV e Profilaxia 
Pós-Exposição (PEP).

Atendimento: Em caso 
de dúvidas, buscar infor-
mações com equipes volan-
tes da vigilância em saúde 
ou nos serviços de saúde 
locais.

Com essas medidas, a 
FVS-RCP busca incentivar 
que o Festival de Parintins, 
além de um grande evento 
cultural, seja um ambiente 
seguro e saudável para to-
dos os participantes sem 
causar impacto na saúde 
coletiva e individual. Apesar 
disso, postos de saúde es-
tarão à disposição de todos 
no dia do Festival.
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

J Rodrigues Rosa Júnior Serviços de Transportes, torna público 
que recebeu do IPPAM, a Licença de Operação n°. 100/23-01, que 
autoriza o transporte fluvial de combustivel derivado de petróleo 
(gasolina, óleo diesel e álcool combustível), localizada na Rua São 
Francisco Rebouças, n°3679, trancredo Neves, Porto Velho- RO, no 
Estado do Amazonas-Am, para Transporte Fluvial de combustível, 
com validade de 01 ano.


